Catálogo de Experiencias Exitosas de la Red Española de Reservas de Biosfera

Apoyo logístico
Participación
Desarrollo socioeconómico
Marca

Reserva de la Biosfera La Palma

Observatorio de Sostenibilidad Insular

Resumen de la experiencia

La Fundación Canaria Reserva Mundial de la Biosfera La Palma elabora una herramienta estadística de conocimiento y seguimiento, que desarrolla mediante un exhaustivo sistema de indicadores, cuya finalidad es dar a conocer el nivel evolutivo de los datos de mayor relevancia de La Palma y sus municipios.

Datos generales

INSCRITA EN: El Plan de Acción de la Reserva Mundial de la Biosfera La Palma 2013-2022 en el Escenario 3 "Dinamización del Conocimiento" y el campo de actuación 2.4. "Evaluación y Seguimientos".

PERIODO DE EJECUCIÓN: Desde el año 2005 hasta la actualidad.

ENTIDAD PROMOTORA: Reserva Mundial de la Biosfera La Palma

PARTICIPANTES: Reserva Mundial de la Biosfera La Palma con la ayuda de numerosas entidades que aportan y trabajan con los datos e indicadores con los que se trabaja.

ENTIDAD FINANCIADORA: Fondos propios de la Reserva Mundial de la Biosfera La Palma. En la última edición se ha contado con una donación de la empresa Moët&Chandon, que ha posibilitado una pequeña tirada de ejemplares físicos, en papel reciclado.

¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET? Última publicación en el siguiente enlace:

https://lapalmabiosfera.es/la-fundacion-canaria-reserva-mundial-biosfera/observatorio-de-sostenibilidad/

Publicaciones de los 10 últimos años en el siguiente enlace:

https://lapalmabiosfera.sedelectronica.es/transparency/3d9e0782-1357-420d-a4ac-132f2ba300e8/







Página 2

Justificación

Datos tan relevantes como los poblacionales, medioambientales, los relativos a sectores como la agricultura, la ganadería, el empleo, el turismo, la energía, la sanidad, el transporte, y un largo etcétera, tienen cabida en este trabajo que consigue examinar la viabilidad de una comunidad mediante un seguimiento directo.

La Reserva Mundial de la Biosfera La Palma, mediante el Observatorio de Sostenibilidad, ha creado un instrumento de interés general para la sociedad palmera, un elemento esencial para el desarrollo de las políticas públicas y orientador para el cumplimiento de los objetivos y funciones de la propia Entidad, en el avance de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Objetivos

En la labor de elaboración del Observatorio de Sostenibilidad se recoge toda la información dispersa sobre la isla de La Palma, se analiza, sistematiza y selecciona la de mayor interés, con la finalidad de crear un documento de fácil comprensión y actualizado que sirva de referente en el conocimiento de las variaciones indicativas.

Este instrumento con el que trabajamos es el Observatorio de Sostenibilidad de La Palma, pone a disposición de los responsables públicos y de la ciudadanía, un documento de evaluación y conocimiento del nivel de desarrollo y sostenibilidad de nuestra Reserva Mundial de la Biosfera, a través de datos reales y veraces.

Los motivos por los que adquiere un gran valor esta herramienta son:

Sirve para la orientación de las políticas a desarrollar para alcanzar los mejores resultados posibles.

Evalúa el proceso de desarrollo de un territorio. Permite realizar un seguimiento en el tiempo.

Facilita mirar de cerca los resultados de iniciativas, proyectos o acciones llevadas a cabo.

Facilita la comparativa de datos de unos territorios con otros.

Aspectos destacables de la experiencia

Desde su inicio en 2004, la forma de enfocar el Observatorio de Sostenibilidad ha sufrido varias modificaciones debido a varios problemas:

1. Al inicio se buscaron todas las fuentes de información disponibles para la elaboración del Observatorio, suponiendo un vasto número de indicadores tratados y dando lugar a documentos finales con una profundidad excesiva. 2. El trabajo con muchas fuentes conllevó, a una pérdida de fiabilidad de algunos de los indicadores.

Estos problemas se fueron corrigiendo accediendo a fuentes de las administraciones públicas y realizando una mejor selección de indicadores, dando lugar a un documento más fácil, fiable y manejable.

El documento se elabora con carácter anual, publicándose a mediados de año, cuando las estadísticas del año anterior se van cerrando en la mayoría de indicadores. De esta forma, por ejemplo, el Observatorio de Sostenibilidad 2021 se publica a mitad de 2022, cuando muchas de las estadísticas ya se encuentran disponibles.







Resultados

Este estudio es considerado de vital importancia para poder afrontar los retos y metas que se presentan en el presente y futuro de la Reserva de la Biosfera, disponiendo de un instrumento como el Observatorio de Sostenibilidad, con el que se pueda visualizar la evolución de los datos e indicadores y, con ellos, realizar con mayor conocimiento y acierto los estudios y diagnósticos necesarios.

El Observatorio de Sostenibilidad 2023 consta de unos 70 indicadores de gran relevancia para el territorio insular disponiendo, como novedad, la inclusión de nuevas variables en los indicadores de empleo y la ampliación de algunos datos en la seguridad vial y en el transporte, nuevos datos relativos a heridos en accidentes viales y de antigüedad del parque de vehículos.

El resto de indicadores continúan con las materias troncales establecidas desde años anteriores, como son los relativos a la población, el territorio, el medio ambiente, la agricultura, la ganadería, el empleo, el turismo, la energía, la seguridad, la sanidad, el urbanismo y el transporte.

Evaluación

Los indicadores se van actualizando en función de la fiabilidad de las fuentes y de la calidad de los datos. En los últimos años se han incorporado nuevos indicadores.

Difusión

La publicación del Observatorio de Sostenibilidad se realiza a través de envío directo a las Administraciones que forman nuestro Patronato, se realiza nota de prensa, radio, artículos en el boletín informativo, se sube a su sección propia en la web oficial y en el portal de transparencia, se realizan publicaciones constantes sobre indicadores concretos en los perfiles de redes sociales de la Reserva Mundial de la Biosfera La Palma, etc. Por último, los años que se dispone de versión física, ésta se reparte por las Administraciones de La Palma y otras entidades "claves" en el desarrollo y gestión pública de la isla.

Seguimiento

El seguimiento es llevado a cabo por la Dirección Ejecutiva, el Consejo Científico y el Consejo de Participación Social.

Aspectos replicables en otras Reservas

Este proyecto es replicable en otros territorios reserva de la biosfera, aunque puede existir la dificultad, en muchas de ellas, que no exista disponibilidad de datos al no encontrarse fuentes fiables o cuyas zonificaciones no están delimitadas de la misma forma que la usa las fuentes de información.

Durabilidad

Este proyecto podrá continuar sin financiación adicional ya que lo elabora el equipo técnico de la Reserva de la Biosfera de La Palma.







Página 4







Reserva de la Biosfera La Palma

Datos de contacto

Blasco Martín Arrocha Técnico Reserva de la Biosfera La Palma blasco@lapalmabiosfera.es



